

Encuesta del CIEP:

El coronavirus vuelve a encabezar la preocupación ciudadana en el país

En medio del peor momento de la pandemia y a nueve meses de las elecciones presidenciales, se registra la simpatía partidaria más baja de las últimas tres décadas

5 MAY 2021 Sociedad



El 21,7 % de las personas consultadas señaló el coronavirus como su principal preocupación, mientras que el 20 % indicó el desempleo y el 15,2 % el costo de la vida y la situación económica. Karla Richmond

Tras más de un año de iniciada la pandemia, el coronavirus vuelve a convertirse en la principal inquietud de la ciudadanía costarricense. Así lo revela la más reciente [encuesta de opinión pública del Centro de Investigación en Estudios Políticos \(CIEP\)](#) de la Universidad de Costa Rica (UCR).

La medición consultó de manera telefónica a 821 personas entre el 26 y 30 de abril. De ellas, **el 21,7 % señaló el coronavirus como su principal preocupación, mientras que el 20 % indicó el desempleo y el 15,2 % mencionó el costo de la vida y la situación económica.**

En la encuesta realizada por el CIEP en abril del 2020, poco después del anuncio de los primeros contagios, el COVID-19 se registró por primera vez como prioridad en la opinión ciudadana. Ahora, la tendencia coincide con el reporte del mayor incremento de casos en el país desde que inicio la crisis sanitaria.

Al igual que la preocupación ciudadana por el coronavirus, **la evaluación del presidente de la República, Carlos Alvarado Quesada, también mostró un incremento en esta encuesta del CIEP. Incluso, se colocó en una posición similar a la que registró en el 2018 en su primer año de gestión.**

Mientras que en noviembre anterior solo el 15 % de las personas consultadas había catalogado de manera positiva la gestión del mandatario, ahora lo hace el 25 % de la muestra. Por su parte, la valoración negativa se redujo del 66 % a 53 % en el mismo período.

Aunque se mantiene una tendencia negativa, **el pesimismo respecto a la situación económica del país también disminuyó, pues pasó de un 87 % en la última encuesta del 2020 a un 82,8 % en la actual.** Además, el 5,7 % de las personas catalogan el panorama económico como bueno o muy bueno.

Frente a una realidad nacional cada vez más compleja, el CIEP señaló que **las instituciones públicas parecen haber perdido la reserva de confianza que habían obtenido por parte de la ciudadanía hace un año, cuando comenzó la atención de la crisis sanitaria.**

Al inicio de la pandemia, la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) fue evaluada por la población con una nota de 8,5, el Ministerio de Salud con 8,9 y la Asamblea Legislativa con 6. Estas instancias reciben ahora valoraciones de 7,6; 7,6 y 4,4 respectivamente.

La simpatía partidaria es la más baja de las últimas tres décadas

En medio del peor momento de la pandemia en Costa Rica y a nueve meses de que el país celebre las próximas elecciones presidenciales, **el CIEP empezó a analizar la respuesta de la ciudadanía frente al panorama político y determinó que la simpatía partidaria es la más baja de las últimas tres décadas.**

Según el coordinador de la encuesta, Ronald Alfaro, mientras que en 1993 las mediciones realizadas por Unimer revelaron que la no simpatía partidaria en el país era nula (0 %), **actualmente solo el 13,35 % manifiesta una identificación con alguna tendencia.**

“En ese momento, alrededor del 98 % de la simpatía partidaria se la repartían entre el Partido Liberación Nacional (PLN) y el Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), mientras el otro 2 % restante era de partidos pequeños. Hoy estamos en el otro extremo, donde el 87 % de la gente dice no tener simpatía política”, explica Alfaro.

Lejos de profundizar en las preferencias partidarias, en esta ocasión el CIEP indagó sobre los sentimientos que la ciudadanía asocia con la política y determinó que **en el 86,3 % de los consultados prima la desconfianza, mientras que apenas el 11 % manifiesta pasión respecto al tema.**

El nivel de entusiasmo promedio entre la población encuestada es de 27 puntos en una escala de 0 a 100. Frente a estos datos, el CIEP advierte que este factor influye de manera directa en la motivación y el interés que tendrán las personas para ir a votar.

“Un alto entusiasmo de la población se asocia con una alta participación, mientras que un predominio de sentimientos negativos puede acarrear un incremento del abstencionismo”, señala el documento de la encuesta.

Alfaro asegura que **los resultados de esta nueva medición constatan una situación de largo plazo, pues desde hace varios años se evidencia un importante debilitamiento de las identidades partidarias** como resultado de un claro malestar con la política, con los políticos y con los partidos.

“Nos acercamos una vez más a una campaña con una alta probabilidad de ver tendencias muy cambiantes, muy poca fidelidad con los partidos y los candidatos. La política no está entre las principales preocupaciones de la gente ahorita, incluso diría que está en un lugar marginal”, concluyó el investigador.



La mayoría de las personas respalda la vacunación contra el COVID-19

El 69 % de la población consultada por la más reciente encuesta del CIEP afirmó que está vacunada o estaría dispuesta a recibir esta protección en cuanto sea citada por las instancias sanitarias.

Solo un 15 % de las personas encuestadas señaló que tendría dudas de vacunarse, un 13 % no se vacunaría del todo y un 2 % condicionaría su decisión al tipo de vacuna que le suministre el Ministerio de Salud.

Aunque el respaldo a la vacunación contra el COVID-19 es muy generalizada en todos los grupos etarios, el 78 % de los adultos mayores de 55 años consultados afirmó estar vacunado o que se vacunaría de forma inmediata.

Los grupos de personas de 18 a 34 años y de 35 a 54 años también manifiestan porcentajes importantes de anuencia a vacunarse en cuanto tengan la oportunidad de hacerlo (65 % y 67 %, respectivamente).



[Andrea Méndez Montero](#)
Periodista, Oficina de Divulgación e Información
Área de cobertura: ciencias sociales
andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr

